



Agen Pôle Humanitaire

108, rue Fumadelles
47000 AGEN
TEL/FAX : 05.53.67.43.17
osen@wanadoo.fr

Décembre 2004, Numéro 7

SOMMAIRE

- Editorial
(Page 1)
- Les manifestations 2004
(Page 1)
- Voyage d'octobre 2004
(Page 2)
- La Semaine de la Solidarité
Internationale 2004
(Page 3)
- Projet de Céline Roucher
(Page 3)
- Informations
(Page 4)
- Bulletin d'adhésion
(Page 4)

EDITORIAL

de Gilbert Galy

Nous arrivons à la fin de l'année 2004. Tout au long de celle-ci, nos actions ont été fidèles aux décisions prises lors de notre Assemblée Générale.

Notre présence au « Forum des associations », à « l'Évènement Solidarité », au marché de Noël de Layrac, sur la « Semaine de la Solidarité Internationale », devient une habitude qui permet de faire connaître notre association et sa démarche. Durant cette année, la diffusion de produits sous label commerce équitable a été en forte augmentation grâce à notre présence au festival des lycéens à Pau, au cinéma l'Odyssée de Casteljaloux, à la boutique Launay, au restaurant Le Bacchus et dans plusieurs établissements scolaires durant la Semaine de la Solidarité Internationale.

Nous avons également poursuivi notre action en faveur de la coopérative laitière du quartier Hamdalaye à Ouagadougou. A ce jour, le contrat établi avec notre partenaire de Ouagadougou est respecté et il rembourse régulièrement le micro-crédit mis en place en 2003. Ces remboursements ont aussi permis de financer un réfrigérateur-congélateur durant le mois d'octobre dernier.

Nous allons terminer l'année 2004 en innovant dans le domaine du commerce équitable. Dans les prochains jours, en partenariat avec les « Café Launay », *Osen* pourra mettre à disposition une machine fonctionnant avec des dosettes de café sous label Max Havelaar. La seule condition est de consommer régulièrement quelques cafés quotidiens.

A l'orée de la nouvelle année, au nom du bureau, je vous adresse mes vœux les plus sincères et vous assure qu'*Osen* continuera à œuvrer pour que ce monde d'inter-dépendance soit aussi un monde de dignité, d'équité et de solidarité.

LES MANIFESTATIONS 2004

Cette année, Osen a participé aux manifestations suivantes :

- **8 et 9 avril** : « Évènement Solidarité » à l'IUT d'Agen pour les collégiens de l'Agenais.
- **13 et 14 mai** : Festival des lycéens à Pau.
- **11 septembre** : Fête des vendanges à Layrac.
- **18 septembre** : Concert Akeïkoi From Connexion à St Romain le Noble.
- **25 et 26 septembre** : Forum des Associations du Lot et Garonne à Boé.
- **Du 13 au 21 novembre** : Semaine de la Solidarité Internationale dans le département.
- **5 décembre** : Marché de Noël de Layrac.
- **18 décembre** : Repas festif ivoirien à Pont du Casse



VOYAGE D'OSEN AU BURKINA FASO EN OCTOBRE 2004

Au cours du mois d'octobre, un voyage organisé par *Osen* a eu lieu au Burkina Faso.

Les objectifs de ce voyage étaient multiples. Les rencontres avec de nombreux burkinabés, depuis le simple paysan jusqu'au ministre, ont permis de consolider notre réseau dans ce pays sahélien.

Notre action a tout d'abord consisté à établir des relations entre des écoles primaires et des collèges du Lot et Garonne et du Burkina Faso.

Nous avons également aidé à la relation du Club Unesco Lomet solidarité avec le Lycée professionnel de Ouahigouya.

Par ailleurs, nous avons rencontré le Docteur Zala de l'hôpital de Ouahigouya, qui lutte avec une détermination rare pour soigner les enfants atteints de la maladie du « noma ». Dans cette tâche, il est aidé par l'association « Enfants du Monde » (www.edm.org) qui distribue des sachets de luzerne vitaminée : produit qui contribue à l'équilibre alimentaire des enfants de 6 mois à 3 ans mais surtout les protège contre cette terrible in-

fection du « noma ».



Docteur
Zala

Évidemment, nous avons rendu visite à la « Fromagerie Gariko » (coopérative artisanale de production de lait et de yaourts). *Osen* a financé le matériel nécessaire au bon fonctionnement de celle-ci et a encouragé tous les employés à continuer à travailler avec sérieux et détermination.

Durant ce même séjour, nous avons pu visiter le Salon International de l'Artisanat de Ouagadougou (SIAO) qui a lieu tous les deux ans. Ce salon international qui voit participer de nombreux pays africains permet de découvrir la richesse de l'artisanat de ce continent. Cette visite a permis de nouer des relations qui doivent permettre d'importer ces objets de qualité tout en assurant un revenu décent à des artisans africains.

Au cours du voyage, nous avons

affiné la relation avec notre correspondant Antoine Ouedraogo ; il est désormais envisagé de constituer une association *Osen*-Ouagadougou qui aura pour objectif d'assurer la promotion et le suivi de nos actions au Burkina Faso. Dès que cette association sera en place, il sera possible d'organiser des voyages de découverte du Sahel hors des sentiers battus et en contact direct avec la population burkinabée.



LE FOUR SOLAIRE



LE REFRIGERATEUR

SEMAINE DE LA SOLIDARITE INTERNATIONALE

Osen a organisé avec la FOL 47 la 7^e édition de la Semaine de la Solidarité Internationale, du 13 au 21 novembre 2004 en Agenais.

Cette année, *Osen* a choisi de sensibiliser les lot et garonnais au **commerce équitable**. A cet effet, nous sommes intervenus dans différents lieux publics et dans des établissements scolaires du département.

Durant toute la semaine, nous avons mis en place des points d'information, de diffusion et de dégustation de produits issus du **commerce équitable** aux adresses

suivantes : Offices du tourisme d'Asstaffort et de Layrac, la boutique du frais à Layrac, au magasin des Cafés Launay au Passage, au restaurant Le Bacchus à Agen et au cinéma l'Odyssée à Casteljaloux.

Le jeudi 18 novembre à 20 h 30, aux Montreurs d'Images au centre culturel d'Agen, était organisée la projection du film « La Cité de Dieu » du Brésilien Fernando Meirelles suivie du débat « En finir avec la pauvreté ? » en présence de Marc Sekpon de l'Institut de Formation et d'Appui aux Initiatives au Développement (IFAID) et de Jacques-Henri Vienot, Directeur de

l'association Orphelins Sans Frontières, membre du Réseau Aquitain pour le Développement et la Solidarité Internationale (RADSI). Le film était précédé d'une dégustation de café sous label Max Havelaar autour d'un point d'information et de diffusion de produits du commerce équitable.

Enfin, nous sommes intervenus dans les milieux scolaires. Au Lycée Professionnel A. Lomet à Agen, avec l'aide du Club Unesco Lomet Solidarité, *Osen* a organisé plusieurs animations : une exposition sur le **commerce équitable** au

CDI, un point d'information de diffusion et de dégustation de produits issus du *commerce équitable* en salle des professeurs et notre Président, Gilbert Galy, a tenu une conférence pour les élèves agrémentée d'une dégustation de café équitable.

Les élèves du lycée J.B. De Baudre, ont bénéficié des mêmes animations qui ont été mises en place par Cécile Anglade et Alexandra

Broto, élèves en 1^{ère} année de BTS Assistante de Direction.

Au collège La Rocal à Bon Rencontre, il y a eu une exposition au CDI et un point d'information, de diffusion et de dégustation de produits équitables en salle des professeurs.

Et le CDI du collège Chaumié à Agen avait aussi une exposition en plusieurs panneaux sur le *commerce équitable*.

Bien sûr, notre point de vente perma-

nent, au magasin Espace Copy, informait et diffusait des produits issus du *commerce équitable* comme il le fait toute l'année.

Cette action a été très appréciée, le public a été très réceptif et *Osen* espère reconduire cette campagne, « la Semaine de la Solidarité Internationale », l'année prochaine.

« La Solidarité Internationale est plus que jamais nécessaire. Celle que nous défendons se base sur le partage et la réciprocité et laisse les populations maîtresses de leur destin. »

Pour plus d'information : www.lasemaine.org

Bilan du projet « Corps et paroles au Burkina Faso et Mali » de C. Roucher

Voilà plus de deux mois que mon projet « Corps et paroles au Burkina Faso et Mali » s'est achevé. Je suis rentrée mais mon esprit voyage encore un peu là-bas, « au pays des hommes intègres ».

Je suis restée au Burkina Faso du 11 août au 22 septembre 2004, soit environ un mois et demi. A la base, je devais parcourir, en plus du Burkina Faso, le Mali. Une fois sur place, j'ai rapidement fait le choix de ne pas partir au Mali. La raison étant le manque de temps dont je disposais pour réaliser un tel projet. J'ai préféré axer mes recherches sur un pays en particulier plutôt que de m'obstiner dans ma première idée. Celle-ci n'aurait abouti qu'à la découverte d'un panorama trop large et trop flou de ces différentes cultures. Et c'est tant mieux, le Mali n'est qu'une partie remise.

Cette expérience a été incroyablement enrichissante et je crois que je n'ai pas encore assez de recul pour en parler exhaustivement. Je peux juste affirmer que tous mes objectifs ont été atteints et que j'ai réalisé tout ce que j'avais imaginé, arboré, et plus encore.

Je suis tout d'abord restée deux semaines dans la capitale Ouagadougou. Là, j'ai rencontré énormément d'artistes : danseurs, comédiens, conteurs, réalisateurs, ...

Ces rencontres ont souvent été le fruit du hasard et de la chance. J'ai ainsi réalisé de nombreuses interviews à l'aide de mon mini-disque embarqué à la dernière minute.

Pendant ces deux semaines à Ouagadougou, j'ai été stagiaire au sein du festival de théâtre « Les Récréatâtes », un festival de théâtre réunissant plusieurs pays d'Afrique de l'Ouest.

J'ai par ailleurs participé, encore une fois par chance, à un stage de danse organisé par Amadou Kiéno, célèbre percussionniste burkinabé. Cela a été l'occasion de rencontrer de nombreux danseurs et chorégraphes.

En parallèle à ces découvertes des arts de la scène dans des cadres formels (stages, festivals, spectacles et même répétitions de troupes), j'ai pu assister à d'autres cérémonies dans des villages mais je suis arrivée à une mauvaise période de l'année : trop tôt pour les cérémonies de récoltes et trop tard pour la célèbre fête des masques de Bobo-Dioulasso. Puis certains burkinabés m'ont expliqué que les cérémonies telles que les initiations ou les nominations de chefs étaient interdites au public et que, même dans le cas contraire, il était difficile d'en être informé à l'avance.

Je suis malgré tout partie dans les villages, n'espérant pas y trouver des cérémonies mais en décidant d'aller à la rencontre des enfants afin de leur donner un atelier de découverte du théâ-

tre. Au sud, j'ai voyagé à Bobo-Dioulasso, la deuxième ville du pays, où j'ai organisé un atelier au Centre Culturel Français. Ensuite, je suis remontée à Houndé où là aussi j'ai eu la chance de partager un après-midi théâtral avec une quinzaine d'enfants du village. Au nord, j'ai poussé jusqu'à Dori, à la frontière du Sahel, puis Bani, Yalgo, Kaya, Ziniaré et enfin Manega. Dans ces deux premiers villages, j'ai à nouveau mis en place un atelier de théâtre, malgré des conditions parfois difficiles (le problème de la langue principalement). Dans les autres villages, j'ai fait des rencontres intéressantes d'artistes ou de « chargés culturels ». A Manega, j'ai découvert le village de Titinga Pacéré, célèbre auteur burkinabé qui a créé un musée sur la culture Mossi.

De retour en France, mon projet ne s'arrête pas là : vers mars 2005, je présenterai mon exposition de photos accompagnée du son récolté sur place. Je compte bien la faire voyager dans plusieurs endroits, du Centre Culturel agenais aux petits restaurants, en passant par le cinéma Les Montreurs d'Images.

**Céline Roucher.
Le 8 décembre 2004.**

INFORMATIONS

*Les membres du bureau de l'association,
vous souhaitent de bonnes et joyeuses fêtes.*

**COMMERCE EQUITABLE**

Points de vente mis en place par notre association

- **Restaurant Le Bacchus**, rue Voltaire à Agen.
- Groupement d'Achats et Loisirs (GAL) de l'**Hôpital Saint Esprit** à Agen.
- Boutique des « **Café Launay** », ZAC de Beauregard au Passage.
- **Cinéma l'Odysée**, place José Bès à Casteljaloux

Boutique Osen
Magasin ESPACE COPY
27 rue de Belfort à Agen

**PROJET « SEMAINE DE LA SOLIDARITE
INTERNATIONALE 2005 »**

Vous pouvez participer à la réunion du **14 janvier 2004 à 14 h 30 à la FOL 47** (108 rue Fumadelles) à laquelle participera la FOL 47 la DDJS et Osen pour bâtir le projet de la **Semaine de la Solidarité Internationale 2005**.

COTISATION 2005

Veillez régler votre cotisation 2005 dès que possible et au plus tard lors de l'Assemblée Générale.

- Adultes 16,00 €
- Lycéens-Etudiants 8,00 €



Les amis de Santiago de Cuba
et son président Jean-Pierre Thoumas nous
invitent à une
grande soirée cubaine

Le vendredi 14 janvier 2005 à 20 h
A la brasserie Le Joy's au Géant Casino
d'Agen.

Dîner-lunch musical : 20 € par personne.
Renseignements et réservations auprès de
Jean-Pierre au 06.17.13.54.66

Nous vous rappelons que notre secrétaire, Valérie reste à votre entière disposition pour tout renseignement complémentaire :

Osen, Agen pôle humanitaire
108 rue Fumadelles
47000 AGEN
Téléphone/ Fax : 05.53.67.43.17
E.mail : osen@wanadoo.fr

Bulletin d'adhésion

Osen, Agen pôle humanitaire 108 rue Fumadelles 47000 AGEN - osen@wanadoo.fr

Nom : _____ Prénom : _____

Adresse : _____ Ville : _____ Code postal : _____

Tél : _____ Courriel : _____ Profession : _____

Souhaite adhérer renouveler mon adhésion

À OSEN au titre de Membre actif Membre bienfaiteur

Les cotisations 2004 ont été fixées par l'Assemblée Générale :
Lycéens-étudiants : 8 euros Adultes : 16 euros Bienfaiteurs* : à partir de 30 euros

ADHESION : _____ MEMBRE BIENFAITEUR : _____ DON à l'ASSOCIATION : _____

Ci-joint un règlement à l'ordre de OSEN : par chèque ou espèces

Fait à : _____ Le : _____ Signature : _____

*Vos dons ouvrent à la réduction d'impôts (art 200 234 du Code général des impôts). Un reçu réglementaire vous sera délivré.